# DANS LA VIEILLESSE, NE M'ABANDONNE PAS RENCONTRE DES RESPONSABLES DE LA PASTORALE AVEC LES ANCIENS DES CONFERENCES EPISCOPALES

16 mai 2024





Présidée par les responsables du Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la Vie : Gleison de Paula Souza, secrétaire du Dicastère, Gabriella Gambino sous-secrétaire du Dicastère et Vitorio Scelzo membre du Dicastère. La participation était nombreuse et cOptait plus de 30 membres

**Gabriella Gambino** commente la lettre du 28 juillet du pape François adressée aux personnes âgées. Elle souligne que les personnes âgées sont les plus nombreuses dans les églises et qu'il était nécessaire de leur apporter un accompagnement spirituel qui leur permette de retrouver le sens de leur dignité. Il faut également favoriser les rencontres intergénérationnelles pour approcher les nouvelles générations. Les anciens sont des témoins qui transmettent et leur mission doit être soutenue dans les actions d'apostolat.

Vittorio Scelzo souligne que le meilleur refuge pour les personnes âgées est la famille, tout en insistant sur la crise que traverse actuellement la famille. Il souligne également les aspects positifs de la relation entre les personnes âgées, tout en insistant sur l'amour qui existe entre grands-parents petits-enfants et sur leur rôle fondamental pour transmettre, l'aspect négatif de cette relation étant que les personnes âgées ressentent être un fardeau.

Les personnes âgées souffrent de solitude et une pastorale des personnes âgées s'avère nécessaire, mais dans cette pastorale il manquait une pensée structurée dans laquelle les personnes âgées doivent être acteurs. Le document de la Conférence épiscopale espagnole a bien été accueilli par le Dicastère. Il est nécessaire de lancer une pastorale dédiée avec des structures spécifiques dans les diocèses, qui intègre de nouveaux éléments et ressources nécessaires dans lesquels les personnes âgées ont un rôle prioritaire.

#### Dialogue

Les principales remontées sont les suivantes :

- La nécessité d'une pastorale des personnes âgées a été discutée et la nécessité de rencontres générationnelles a été relevée.
- La souffrance des personnes âgées à cause des guerres a été soulignée ; elles ont besoin de consolation.
- Le besoin de formation d'agents avec création d'ateliers pour les former et les rendre disponibles pour cette pastorale a été mis en évidence

#### La culture du déchet

## Conférence des évêques d'Australie, Mgr Timothy Harris

Monseigneur souligne l'évolution démographique anormale en Australie, qui conduira à un vieillissement de la population de 26% de plus de 80 ans en 2026. La situation des personnes âgées dépend de leur habitat : les indigènes restent avec leurs familles, les natifs sont individualistes et se retrouvent dans des résidences où ils reçoivent peu d'attention. La solitude commence par la perte d'un emploi où la personne, âgée ou non, se sent inutile et exclue.

Monseigneur aborde le problème préoccupant de l'euthanasie, reconnue comme un droit dès l'âge de 18 ans. La demande est motivée par la peur d'être un fardeau, par la peur de l'exclusion raciale, par le manque de ressources et de moyens, tant humains que physiques, par des ressources économiques limitées, etc.

Face à cette situation, l'euthanasie est proposée comme une solution et en référence à un hôpital catholique, accaparé par l'administration dans lequel l'euthanasie a été mise en œuvre et qui tente de faire reconsidérer la personne qui a recourt à cette fausse solution face à sa situation de rejet.

Il faut retrouver la dignité des personnes âgées. Les défis sont nombreux, mais nous devons continuer avec le Magistère du Christ. Monseigneur a remercié le Pape François pour sa lettre aux personnes âgées.

Gabriela Gambino souligne que cette politique de mort se répand et cela rend nécessaire un effort pastoral transversal pour la défense de la vie.

# Conférence des évêques du Paraguay, Jorge Quintás

Jorge Quintás souligne que 17% des personnes âgées n'ont pas de pension et logent dans la paroisse. L'aide sociale en matière de santé, de logement et de culture est limitée, c'est pourquoi la pastorale des personnes âgées commence à être mise en œuvre. Bien que la personne âgée soit insérée dans la famille, elle est marginalisée en raison des besoins nécessaires du couple et des enfants.

Il existe de nombreux préjugés sur la vieillesse et personne ne se sent vieux (les vieux sont les autres). Même s'il y a un manque de ressources, le bénévolat fonctionne bien. Les personnes âgées doivent arriver à la vieillesse avec une certaine qualité de vie pour créer des associations de personnes âgées.

Il faut encourager la participation de la personne âgée à l'apostolat, favoriser les communautés et former des agents pastoraux.

#### Dialogue

Les principales remontées sont les suivantes :

- La présentation de l'euthanasie est choquante. Il faut se battre pour la vie. Nous devons faire prendre conscience à l'homme que son but final est en Dieu.
- La préférence doit être donnée aux visites à domicile des personnes âgées vivant seules en coordination avec le Ministère de la Santé.
- La solitude aggrave la maladie, une vie libre et accompagnée est nécessaire.
- Il est nécessaire que la personne âgée soit active, elle a besoin de donner pour se sentir digne et utile.

## Conférence des évêques d'Indonésie, père Aristanto

Le Père Aristanto informe de l'évolution démographique du pays, soulignant qu'en 2026 la population de plus de 70 ans augmentera jusqu'à 25% en 2026. En raison de la rareté des pensions, les personnes âgées vivent généralement dans la famille où trois générations coexistent.

La paroisse est un lieu de rencontre où les personnes âgées contribuent à la liturgie, à la pastorale, à l'onction des malades, à la communion et aux visites aux familles et aux malades. La paroisse et les mouvements comme Santa Monica facilitent la formation.

Les paroisses organisent la cohabitation sous forme de pèlerinages et de rencontres générationnelles. La pastorale se concentre d'une manière synodale en coopération avec d'autres mouvements et ONG.

La personne âgée est un cadeau, tant pour la famille que pour l'Église.

## Association catholique des grands-parents, Catherine Whiley

Être grand-père est une vocation qui demande des dons particuliers, on peut continuer la vie dans la joie et la solidarité. Dans la lutte contre l'individualisme, la personne âgée connaît la vie, transmet la foi, l'espérance et la lumière. La personne âgée est une excellente bénévole dans la Pastorale des Personnes Âgées, qui témoigne de la vie et de l'écoute. C'est une aide fondamentale dans l'administration des sacrements et la préparation de la liturgie.

La personne âgée a un rôle à jouer dans le futur, c'est quelqu'un que Dieu n'abandonnera jamais

#### **Dialogue**

Les principales remontées sont les suivantes :

- La question de l'euthanasie continue d'être présente en raison de son apparition dans d'autres pays. Pour la combattre, il faut restaurer la dignité de la personne avec un accompagnement.
- Nécessité d'élargir le soutien aux personnes âgées dans les maisons de retraite.
- Il est unanimement insisté sur la nécessité de mettre en œuvre une pastorale des personnes âgées au niveau national.
- L'émigration des jeunes dans l'espoir d'un avenir meilleur a un impact sur la situation des personnes âgées, qui sont laissées seules.

#### **Conclusions**

Gleison De Paula remercie les responsables de la pastorale pour leur participation et résume les conclusions de la réunion comme suit :

- Il faut lutter contre l'euthanasie et restaurer la dignité des personnes âgées en les formant et en les éduquant aux valeurs de la vie.
- La pastorale des personnes âgées doit être prise au sérieux de manière synodale, avec une collaboration entre les mouvements qui s'occupent des personnes âgées.
- Il est nécessaire d'inventer de nouvelles voies, en abandonnant les anciens schémas (le vin nouveau ne doit pas être conservé dans de vieilles outres)
- Ne nous habituons pas à la solitude, c'est un péché. La solitude des personnes âgées est du gaspillage.
- La dimension spirituelle est essentielle dans l'accompagnement des personnes âgées.
- Le Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la Vie est impliqué dans la pastorale des personnes âgées. Demandez et il vous sera répondu.

Notes de Jaime Tamarit